

www.asienhaus.de — gut sortiert und einzig@rtig

von Patrick Ziegenhain

Die Homepage des Asienhauses bietet eine große Auswahl einzigartiger Hintergrundinformationen zu vielen asienbezogenen Themen an. Die Homepage ist mit mehreren tausend Webseiten eine der umfangreichsten deutschsprachigen Informationsquellen zu Asien im Internet.

Mehr als 10.000 Besucher pro Monat landen auf der Website des Asienhauses und verbringen im Schnitt etwa 15 Minuten dort. Sowohl die Besucheranzahl als auch die Verweildauer ist in den letzten Jahren stark gestiegen.

Von der Eingangsseite aus lassen sich neben dem Verweis auf die englischsprachige Ausgabe der Homepage die Rubriken »Wir über uns«, »Aktivitäten«, »Publikationen«, »Bibliothek«, »Galerie«, »Europa-Asien« und »Links« finden.

Ganz besonders nützlich für den Besucher sind die Möglichkeit zur Online-Literaturrecherche in der Asienhaus-Bibliothek, die umfangreiche Materialsammlung zu den asiatisch-europäischen Beziehungen sowie die Online-Ausgaben der Zeitschriften des Asienhauses.

Online-Literaturrecherche

Auf der Suche nach einem schwer verfügbaren Buch über Asien oder einem Artikel aus einer asiatischen Zeitschrift? Die verfügbaren Datenbestände der Asienhaus-Bibliothek können bequem von zu Hause aus online durchsucht werden. Der Gesamtbestand ist in folgende Kataloge unterteilt: Neueingänge eines Jahrgangs, deutschsprachige Korealiteratur, Koreanische Literatur, Islam sowie Frauen und Entwicklung.

Es werden zwei Recherchemöglichkeiten angeboten. Man kann durch das Schlagwort- und Autorenregister browsen oder mit Hilfe einer Suchmaschine den Datenbestand abfragen.

Zeitschriften unseres Hauses

Im Zentrum der Publikationstätigkeit des Asienhauses und seiner Mitgliedsorganisationen steht die Herausgabe der drei Regionalzeitschriften »Korea Forum« (zwei Ausgaben jährlich), »Südostasien« (sechs Ausgaben jährlich) und »Südostasien« (vierteljährlich). Leseproben, das heißt vollständige Artikel aus den jeweiligen Ausgaben, sowie deren Inhaltsverzeichnisse können auf der Asienhaus-Homepage gefunden werden.

Europäisch-asiatische Beziehungen

Das Asienhaus Essen will auch auf seiner Homepage Analysen und Dokumente verfügbar machen, die sich mit verschiedenen Aspekten der deutsch-asiatischen bzw. der europäisch-asiatischen Beziehungen beschäftigen. Der Begleitung des ASEM-Prozesses wird dabei großes Augenmerk zugewandt.

So befinden sich beispielsweise das Arbeitspapier der Europäischen Kommission »Perspektiven und Prioritäten des zukünftigen ASEM-Prozesses« vom Januar 2000 vollständig auf dem Asienhaus-Server wie auch die im März 2000 veröffentlichte »Background Note on South East Asia and ASEAN-EU Relations« der Europaparlaments-Delegation für die Beziehungen zu den Mitgliedsstaaten von ASEAN, Südostasien und der Republik Korea.

Zahlreiche Analysen, wie etwa Sven Hansens »Bilanz über ein Jahr Asienpolitik der rot-grünen Bundesregierung«, sind ebenso vertreten wie umfangreiches Material zu Aktivitäten und Veranstaltungen von Nichtregierungsorganisationen innerhalb des alternativen ASEM-Prozesses.

Bestandsaufnahme und Perspektiven

Trotz des ansprechenden und großen Angebots bleiben noch viele Wünsche für eine ausführlichere und aktuellere Darstellung der Arbeit des Asienhauses und seiner Mitgliedsorganisationen offen. Um die Webseiten regelmäßig zu aktualisieren und auf aktuelle Anlässe mit der Lieferung von Hintergrundinformationen reagieren zu können, wäre es sinnvoll, mehr Mittel für die Betreuung des Internetangebots bereit zu stellen. Angesichts der stetig wachsenden Nachfrage und dem veränderten Informationsrechercheverhalten hin zum Internet bieten sich gerade für das Asienhaus Essen große Möglichkeiten, effektiv, schnell und kritisch eine große Zahl von interessierten Menschen zu erreichen.

Der Autor ist Politikwissenschaftler und seit Oktober 1998 zuständig für die Betreuung des Internetangebots des Asienhauses Essen.